

rendirent la messe des morts en chant grégorien. Nous n'en dirons pas davantage sur cette imposante cérémonie, comptant reproduire dans une prochaine livraison le compte rendu de la *Semaine Religieuse* de Montréal. Nous n'y ajouterons qu'un merci du cœur à l'adresse de tous ceux qui prirent part à cet hommage solennel rendu à la dépouille mortelle de notre regretté Archevêque. Ce merci va surtout aux distingués représentants de l'Eglise et de l'Etat, qui étaient réunis pour honorer celui qu'on a unanimement proclamé un *grand évêque et un grand patriote*. Il va aussi à S. G. Mgr Emard, évêque de Valleyfield, qui, se faisant l'interprète de tous, rendit un éloquent tribut d'éloges à son caractère et à son œuvre. Nous espérons consigner dans nos pages le texte de cette oraison funèbre. Quant à S. G. Mgr l'Archevêque de Montréal qui, après les précieux services rendus à son cher condisciple d'autrefois et à son collègue dans l'épiscopat, avant et après sa mort, ne croyait pas encore avoir accompli tout son devoir, comme il le disait délicatement à Saint-Boniface, et voulut accompagner le cercueil jusqu'ici, nous n'avons pas d'expression pour lui exprimer notre reconnaissance. S. G. Mgr l'Administrateur l'a fait publiquement, en présence de Nosseigneurs les Evêques et des membres du clergé, au dîner qui suivit les funérailles, à la Maison-Vicariale des Sœurs Grises. Nous ne pouvons qu'y faire écho.

A l'issue de ce premier service, la tombe fut transportée solennellement à la gare Windsor et, au milieu du plus profond silence de la foule, placée dans le wagon particulier *Lethbridge*, gracieusement offert par M. Emile-J. Hébert, de la Compagnie du Pacifique, qui n'a rien épargné pour la fixer solidement dans la partie destinée à cette fin et pour assurer le confort des éminents voyageurs dans l'autre partie. Ces derniers étaient S. G. Mgr Bruchési, archevêque de Montréal, S. G. Mgr Charlebois, O. M. I., vicaire apostolique du Keewatin, M. l'abbé J.-H. Bouffard, curé de Saint-Malo. Québec, M. l'abbé J.-A. Myrand, curé de Sainte-Anne. Ottawa, M. l'abbé J.-G. Bouillon, curé d'Elie, Man., M. l'abbé H.-nri Bernard, de la Côte des Neiges, et M. l'abbé Charles Beaudin, vicaire à Hochelaga.

Sur le parcours, à Sainte-Anne de Bellevue, à Ottawa et à plusieurs autres endroits, la population se rendit à la gare pour saluer une dernière fois celui qu'elle aimait et vénérait. On remarqua principalement la présence des enfants. Voici l'inscription que portait la carte funéraire déposée sur sa tombe à Sainte-Anne de Bellevue: